

## COMENTARIOS Y NOTICIAS

# La neutralidad como sistema

En la política centroamericana de partidos, sobre todo de partidos conservadores y liberales no quedan más que dos caminos a observar de parte de los países que están fuera de un conflicto dado: o apoyar decididamente a uno de los partidos, como lo están haciendo actualmente Guatemala y El Salvador, con respecto a Nicaragua, o el de una sincera neutralidad. Del río San Juan para el norte, no se conoce en Centro América la neutralidad. La política allí ha sido de intervención; durante mucho tiempo las presidencias de la mayor parte de esas repúblicas fueron producto de una intervención; antes más que ahora. Pero la costumbre no ha desaparecido. Los vicios no se desarraigan fácilmente. La neutralidad la ha practicado Costa Rica mejor que la intervención. Algunos dirán que por necesidad, otros que por su situación geográfica; otros reconocerán que por espíritu; por la índole del pueblo costarricense. La neutralidad en la política de Centro Americana es, pues, la norma de conducta de nuestro país. Y como la experiencia ha sido fecunda; y como sabemos lo que es capaz de producir una oficiosa o calculada intervención, lo discreto es empeñarse porque siga siendo principio de conducta política en el pueblo costarricense dejar que los otros pueblos resuelvan a su manera sus conflictos partidarios, tanto más cuanto que en esos conflictos lo que hay en el fondo son problemas sociales que no se resuelven con una intervención de extraños.

Cabría una mediación amistosa. Es eso

por lo que se propugna ahora? Una mediación amistosa entre los partidos para trabajar por la paz de Nicaragua, que es al mismo tiempo la paz de Centro América. Se nos hace difícil, sin embargo, pensar que una mediación amistosa quepa entre partidos políticos que se han propuesto devorarse. Qué va a resolver una mediación amistosa? Por humanidad, dirán otros; por humanidad hay que hacer algo. Sí, por humanidad hay que matar el odio que divide tan profundamente a los nicaragüenses. Si fuera posible esto último, matar el odio histórico que divide a los nicaragüenses, toda mediación sería plausible. Mediar o intervenir para que gobierne este o aquel partido no es hacerle un bien a Nicaragua.

En cuanto a nosotros, los costarricenses la neutralidad debe ser un principio bien definido de nuestra vida. Desgracia para nosotros aquel día en que por razón de conceptos, porque nos guste más el partido liberal que el partido conservador, o porque nos seduzca más el nombre de un general que el nombre de un doctor, y conste que habríamos querido; ver a Nicaragua gobernada por Madriz, hombre grandemente sensible que no pudo soportar el dolor de su patria desordenada y sangrante, o por apasionamientos del momento o por nerviosidad, quisiéramos andar mediando en la política de Honduras o de Nicaragua, quisiéramos andar creándonos conflictos que no padecemos, y en consecuencia, viciando nuestra propia vida. Porque lo esencial es advertir que nuestra política, de partidos accidentales y personalistas

nada tiene que ver con la política de partidos tradicionales, divididos por abismos de odios y de sangre, de los otros pueblos.

No, nos empeñemos en hacer presidentes en Centro América. Esto fué y acaso sigue siendo, la política de los guatemaltecos, con el Salvador, con Honduras y hasta con Nicaragua, los odios que le tenía Cabrera a Zelaya y los odios con que le correspondía Zelaya a Cabrera. Zelaya tenía a su lado a los enemigos de Cabrera y éste alentaba a los enemigos de Zelaya. Este repugnante espectáculo no lo hemos de querer para nosotros, en ninguna forma. Siga siendo Costa Rica el asilo amable y cordial de todos los emigrados políticos de Centro América o de América. Siendo Costa Rica el hogar tranquilo de todos los perseguidos, sean ellos conservadores o liberales. Vayan de aquí a hacer sus revoluciones reivindicadoras. Acompañenlos los amigos con el corazón, pero que la patria conserve su gran virtud. Que sea la patria de todo el mundo para la paz y para el trabajo. Este es un patrimonio que debemos defender con orgullo. Si se quiere, es una de las pocas y dignas conquistas morales que ha hecho la república por la prudencia y sabiduría de sus gobernantes. Si en Centro América no nos quieren, serán por estas o aquellas razones, pero nunca podrán acusarnos de que nuestros gobiernos les hayan alterado la paz para cambiarles en la presidencia un general por otro general.

ROMULO TOVAR

## El Secretario de Instrucción Pública, con gestos de grosero botón continúa promoviendo escándalos

### Anoche agredió al diputado Fonseca Zúñiga y a su señora esposa - Sus muecas simiescas

El Secretario de Educación Pública, don Napoleón Quesada, continuando desprestigiando aquella Cartera con sus actos censurables y su vida incorrecta, dando para el magisterio. ¿Y qué opinión, o qué concepto se pueden formar los maestros y profesores de la República del Jefe Supremo de la Enseñanza Pública que sólo se dedica a cometer actos de matón y bufonadas groseras con gestos de simio?

El escándalo ya pasa de sus límites. Y sin embargo, el hombre que por capricho del Presidente de la República se mantiene en aquel puesto, que dicho sea de paso, debiera ser ocupado por personas capacitadas y reconocida moralidad, sólo se ocupa ahora en ridiculizar burlas y en agredir a mano armada a las personas que merecen respeto, dando con ello demostraciones muy patentes de su incultura y de su total falta

de urbanidad y moralidad. Esto mismo lo demostró anoche, al taltar al respeto a una señora a quien maltrató con su bastón, dándosele tanto como si se tratara de una entretenimiento muy digno de él. Y ya lo hemos dicho en muchas ocasiones: aquella Secretaría de Estado se ha convertido en un centro de inmoralidades, de abusos, de escándalos, que desdichan mucho del actual Gobierno. Desde hace algunos días, el Secretario de Estado en el Despacho de Educación Pública, se dedica, como un clown ordinario, a hacer gestos simiescos. En una ocasión pasó por la calle del Cementerio General en su auto y acompañado de otros y comenzó a hacer muecas vulgares a los allí reunidos y a reírse con descaro. Esto ofendió a esos señores y don Enrique Fonseca, justamente indignado, le gritó: —BAJ. SE COBARDE. Pero el auto oficial con-

tinuó su camino en dirección a la Sabana, lugar predilecto del Secretario de Educación Pública, donde se toma unas horas de "recreo" y de lo cual ya todos saben qué clase de entretenimientos son las que hacen allí, frente a la estación terminal del tranvía.

Ya de noche, el escándalo promovido por el señor Quesada rayó en un acto de matón. A continuación damos el detalle de los ataques de que fue víctima el diputado señor Fonseca, tal como él mismo lo relata: Por la noche salí con mi señora y una cuñada mía con el fin de acompañar a esta última a su casa; íbamos los tres por la Avenida Central, frente a la Tienda Azul cuando sentí un golpe en la espalda, golpe que también sintió mi señora; al volver me encontré con el señor Quesada quien con un bastón de caña me había propinado el golpe; la punta del

bastón, al doblarse, había tocado a mi señora.

Yo rechacé la agresión dándole un puñetazo a mi atacante. La intervención de la policía concluyó el lance. Seguí mi camino, pero más adelante, frente a la Tienda Kepler me sentí de nuevo agredido por el mismo señor Quesada quien agarrándome del saco me echó hacia el suelo. De nuevo volví a rechazar el ataque dándole unos cuantos puñetazos a mi atacante. Como antes, la intervención de varias personas concluyó el incidente.

Continué mi camino y ya de vuelta, siempre con mi señora, a quien debía acompañar hasta nuestra casa una vez dejada en la suya misma, al doblar una esquina uno de los hijos del señor Quesada trató de atajarme y sacando un revólver me intentó armar. La presencia del General Pinaud que nos acompañaba y quien intervino diciéndole al joven que aquel no era el momento

oportuno por la presencia de una señora, evitó un nuevo incidente. Esta es la verdad de los hechos y así como los relatos fueron consignados en los partes policíacos según me lo expresó el General Morger, Director General de Policía algunos momentos después. Debo agregarle que del asunto dí cuenta exacta, en la misma forma que se la doy al "Diario de Costa Rica", al señor Presidente de la República. Escrito lo anterior, sólo diremos que la sanción pública se impone a todo transcurso del decoro de nuestras instituciones de enseñanza pública. Que el pueblo de Costa Rica juzgue todo lo que está ocurriendo como consecuencia del proceder incorrecto del señor Quesada, quien no parece sino que todo lo premedita con uno de sus hijos. Y a la verdad, en cada incidente que ese señor promueve

Pasa a la pág. 4

# Detalles de la revolución de Nicaragua

## La voladura del puente Colorado

### El asalto a Diriomo - Explosiones y descarrilamientos

#### CONTRA UN TREN DE CONSTRUCCIÓN

Managua.—Salíó de esta capital hacia occidente, un tren de construcción a cumplir órdenes superiores, al pasar por Mateare, o mejor dicho, metros más allá de Mateare, estalló una canchala de dinamita que no produjo ningún daño al convoy ni a la línea férrea.

#### ATAQUE A MATEARE

Un grupo de agitadores se presentó en Mateare atacando el pequeño cuartel, desalojando a los pocos soldados que ahí había. El Agente de Policía del lugar se vino para Managua a dar parte de lo ocurrido dispuesto el Gobierno enviar una suficiente columna a recuperar la población; pero es el caso que a 3 kilómetros de Asososca los mismos revoltosos arrancaron los clavos de los rieles, ocurriendo el descarrilamiento de la máquina y de un carro.

No hubo desgracia alguna más que el consiguiente susto. Tres soldados de los 60 que iban bajo el mando del General Marco Antonio Benavente, que viajaban sentados en la trompa de la máquina, quedaron en sus respectivos lugares. La vía se abrió dejando asentar la máquina y el primer carro. Como el viaje se efectuaba con el mayor género de precauciones no ocurrió la catástrofe que a no ser por eso, no se hubiera hecho esperar.

#### UNA EXPLOSIÓN

Managua.—Entre La Esperanza y La Curva del Diablo, explotó una bomba de dinamita en momentos que pasaba de Granada un convoy ferroviario con 400 hombres que venían a ponerse a las órdenes del Presidente Chamorro. El intento liberal no logró más que destruir la máquina quedando ileso el carro y la tropa, resultando nada más que dos golpeados desconocidos por nuestro informante que ahí venía: uno en un brazo y otro en una pierna.

#### 200 HOMBRES A OCCIDENTE

Al mando de los coroneles José Castro y Emeterio Latiao, fueron enviados para fortalecer la plaza de León, 200 hombres más, llevando una ametralladora y una fuerte cantidad de cartuchos. Se están organizando 400 más para hacerlos salir más tarde hacia el mismo lugar.

#### ENCUENTRO CON EL CORONEL FRANCO

En la hacienda San Jerónimo situada en Los Atos, jurisdicción de Masaya, el coronel Felicitio Franco, actual Subdirector de Policía en la mencionada ciudad, sorprendió una caballería de revoltosos dispersándolos a batallas y ocasionándoles varias bajas. De la columna del coronel Franco resultaron algunos heridos y muerto Adolfo Carrillo.

#### EXPEDICIÓN A 'EL TORNILLO'

Managua.—Salíó de esta capital una expedición militar a la hacienda El Tornillo propiedad de los señores Mayorga, hijos del extinto don José Dolores, en donde, según se dice, fueron encontradas algunas armas.

#### VOLARON UNA PARTE DEL PUENTE COLORADO

Managua.—Oficialmente se informó que los rebeldes aprovechándose de la ausencia de resguardo alguno en Puente Colorado, lo minaron, haciéndolo volar en parte, y dejándolo, por consiguiente, interrumpido el tráfico con León.

El Jefe Político Sáenz tenía instrucciones para mantener constantemente un retén en ese sitio y en los otros puentes, a fin de evitar el hecho que acaba de ocurrir.

#### EL ASALTO A DIRIOMO Y LA MUERTE DEL AGENTE DE POLICÍA

Managua. Cuando los revoltosos llegaron a Diriomo fue en un número como de cincuenta hombres, en su mayoría hondalmes y el resto de Granada, Diriomo y Diría, armados de machetes, pistolas y algunos rifles.

Atacaron el cuartel a la cabeza de Cristóbal Zapata, quien acompañado de Humberto Blanco, montados a caballo, utilizaron a batallas al agente de policía coronel Carlos Morales Chamorro, quien recibió dos balazos en el estómago y uno en una pierna.

#### LA CONTRIBUCIÓN FORZOSA

Managua.—No habiéndose llenado la suma cabal del medio millón de córdobas decretado como contribución forzada por el Congreso Nacional en sus recientes sesiones, el Gobierno ha resuelto hacerla efectiva, habiendo notificado ya a algunos contribuyentes el detalle de la suma que deben entregar, de acuerdo con lo prescrito por el decreto legislativo correspondiente.

#### RECOPILACION REVÓLVVERES, CARTUCHOS Y PÓLVORA

Managua.—El Jefe Político de Matagalpa, don Salvador Amador, en presencia de los acontecimientos actuales, ordenó la reconcentración a la Admisión de Rentas de aquella cabecera, de los revólveres, cartuchos y pólvora que existían en poder de los patentados matagalpaes, que en su mayoría son liberales, por considerar peligrosa la existencia de esos artículos en poder de tales patentados.

**Ricardo Falcó**  
Se encarga de hacer cualquier pedido de libros a las casas Editoriales de España con gran rebaja de precio

## Libros y Revistas

Los amigos del libro español están de enhorabuena con motivo de haber comenzado la benemérita Editorial Cervantes, de Barcelona, la publicación de su nueva biblioteca "Los príncipes de la Literatura".

Las condiciones materiales de presentación son verdaderamente incomparables. La cubierta de papel que ostenta una bella tricomía y que resguarda las tapas en pagomolde finamente estampadas, las guardas, la decoración interior del libro, la impresión, el papel, el formato, todos los detalles, en fin, de un hermoso libro, han sido cuidadosamente estudiados y revelan un buen gusto y un amor al libro que no estamos acostumbrados a ver en ediciones dedicadas a la gran masa de lectores, en ningún país del mundo. Estos bellísimos libros han de obtener seguramente una acogida entusiasta que justifica, no sólo su presentación elegante, artística y sustanciosa, sino la baratura de los mismos y el mérito extraordinario de los originales.

"Los príncipes de la Literatura" comienzan dándonos a conocer la mejor novela

de ambiente rural que se ha escrito en Europa: *Los campesinos* de Ladislao Keymont, obra olvidada en cuatro tomos, *Oloño Invierno, Primavera y Verano*, y a la que se le ha concedido el premio Nobel de 1924.

La lectura del primer tomo, *Oloño*, nos muestra la grandeza de esta creación maravillosa de Ladislao Keymont, el genial escritor polaco. La prensa de todo el mundo ha dedicado fervorosos elogios a *Los campesinos*, "digna de ocupar un puesto entre esas obras cuya fama pasa las fronteras de los países donde han nacido y que los pueblos, pasados de admiración, se transmiten unos a otros", según ha dicho *La Revue des Jeunes*, de París.

*Los campesinos* es una obra maestra, que ha sido traducida directamente del polaco por el profesor de lenguas y literaturas eslavas señor Slaby y por don Fernando Girbal.

Esta obra magnífica en todos los sentidos, se vende al precio de \$3.25 en la Librería Falcó.

## En defensa del señor Artavia con motivo de su incidente

San José, 2 de setiembre de 1926

Señor Secretario de Estado en el Despacho de Educación Pública, don Napoleón Quesada. —Ciudad

Señor de mi respeto:

No ha sido sino hasta las primeras horas de hoy que he tenido oportunidad de leer un suelto que aparece publicado en el diario "La Prensa" del día de ayer relativo al incidente ocurrido entre el señor Dacio Quirós y yo en el que figuran las siguientes frases: "El señor Dacio Quirós hizo cargos al señor Secretario de Educación Pública diciéndole que él era responsable de lo que ocurría pues no se preocupaba de poner orden. Que no se animaba a destituir al señor Artavia toda vez que no ignoraba que delinqua y que en distintas ocasiones se le había sorprendido llevando a cabo negocios ilícitos en perjuicio de los intereses del Estado".

Comprendo que los deberes del Despacho embargan todo su tiempo, pero como del suelto anterior se desprenden dos gravísimos cargos: uno contra mí, el de las estafas cometidas en perjuicio del Fisco y otro contra usted, en de la tolerancia de tan ruines manejos, vengo a rogarle muy encarecidamente

se sirva manifestarme al pie de la presente lo que haya de cierto en todo esto. Invoco su testimonio de hombre de bien y de funcionario íntegro para servir los intereses de la verdad y de la justicia y de paso definiendo el único causal que poseo, mi non bre libre de mácula.

Ruégole autorizarme para hacer pública su respuesta.

Con protestas de mi respeto soy de Ud. atento y S. S.,

(f) JOSE M. ARTAVIA S.

Mi estimado José María:

Contesto su pregunta. En extremo estado de exaltación, el señor Quirós me atribuyó la culpa del incidente habido entre Ud. y él anteayer, pero sólo me inculpo por no haberle destituido a Ud. a consecuencia de las quejas que él me presentó en varias ocasiones contra Ud. pero honradamente he de manifestarle que entre esas quejas no menciono si quiera la palabra estafa ni la expresión negocio ilícito, se refirió a diferencias de criterio o apreciación de trabajo y no a negocio alguno que pudiera tocar la honorabilidad de Ud.—Su atmo. S. S., (f) N. Quesada S., setiembre 2—1926.

## LIBRERIA FALCO

Avenida 7ª, Este, Núm. 344

CASA FALCO

Apartado 632 — Teléfono N° 71

A UN COLON EL TOMO

La guerra del Paraguay, A. Rebaudé Bjo el azul, J. A. Bertazzi Avendaño Holocausto, poesías, José de J. Núñez Domínguez Principios de crítica, M. Vincenzi Centro y Sud América, Gustavo Alemán Bolaños Aroma de santidad, L. Montalbán Fausto-Asia, novelas, pasta, Turgueneff

Nerto, ilustrada, pasta, F. Mistral De la vida que pasa, Ramón Quesada Amor imposible, novela, Jack Wilson Jerusalén en Dalecarlia, novela, pasta, Selma Lagerloff Amado Nervo, Eduardo D'Ory Jacobo Ortiz, Hugo Foscolo Anímaexpuesta, Alfonso Castro Libro del mar, poesías, C. Sabat E. Melancolía serena, poesías, Juan Ulloa Dos almas fuertes, novela, Mario Zimorano

Ideaciones, Juan Mas y Pi Enfermedades de la nutrición de los riñones, pasta, Enrique Reale La infancia delincuente en Costa Rica, Ramón Rojas Corrales El prejuicio de los sexos, 2 tomos, Juan Finot El Socialismo y el Congreso Europeo, A. Fabra Rivas El prejuicio de las razas, 2 tomos, Juan Finot

Propaganda socialista, Pablo Iglesias Recogimiento, Rogelio Sotela Pitágoras, A. Davies Filosofía zoológica, Juan Lamarck La vida universal y el origen de los seres.—La doctrina de la generación voluntaria, Víctor Delino Floral, drama social, J. P. Charvón Origen de la familia, 2 tomos, Federico Engels

Polí romías, poesías, Adolfo Esquivel de la Guardia El tesoro del Rajah, novela, A. Castro La Bélgica que yo vi, José Subirá Ibsen y su obra, Clemencia Jacquinet Memorias de un desmemoriado, Luis Ruiz Contreras

Norteamericanización de Centro América, Vicente Sáenz El nuevo Dios Barón d'Holbach El Catolicismo y sus luchas con el Estado 2 tomos, D. Luñén Sindicalismo y Anarquismo, L. Fabbri La Democracia y los haendistas, Francis Delaisi

Hacia la Universidad futura, E. Nelson Miguel Servet y Calvino, A. Dide Perfume de belleza, J. Fabio Garnier La Ciencia Moderna y el anarquismo, Pedro Kropotkin Educación femenina, por varias distinguidas escritoras

La impiedad triunfante, L. Ferri La Ciencia de las Religiones, 2 tomos, Burnouf La única salvación, P. J. Proudhon Antología de escritores jóvenes argentinos

Las diosas de la vida, Soledad Gustavo La juventud intelectual de la América hispana, Alejandro Sux. Madréporas, poesías, José E. Losada Problemas de España, S. Alba La herencia de Carranza, expresidente de México, Lic. Blas Urrea

La República de los Soviets, Luis Araquistain De frente al ateísmo, L. Arreat La Ciencia y la Conciencia, C. Vacherot Ciencia y Materialismo, C. Letorneau El laud en el valle, poesías, H. Fierro Vieja y nueva política, conferencia, Ortega y Gasset

Bocetos, Alejandro Alvarado Quirós. El resplandor del ocaso, F. Soler Cuentos de amor y de tragedia, Vicente Sáenz Fanatismo político y religioso, Pères Galdós Nicolái y el pensamiento social contemporáneo, Romain Rolland

Los venenos de la inteligencia, C. Richet y V. Delino El Padre Miguel Mir, F. Vignals y Torrero Comedias de amor, Ernesto Marín Fuegos fatuos, poesías, Juan Rafael Guerra

Las tenazas, comedia en tres actos, Pablo Hervieu El individuo y la sociedad, J. Grave Federalismo, socialismo y antiteologismo, M. Bakounin Parábolas, Guyau Historia de las ideas morales, P. Gillet El mundo nuevo, Luisa Michel

## El empréstito para la cañería

El Banco Nacional de Seguros recibió una solicitud de la Comisión de Cañería y Cloacas para que esa institución haga una oferta en firme sobre el empréstito que ha sido autorizado por la suma de cuatrocientos mil colones para la ampliación del caudal de la cañería de esta ciudad, conforme a los planos ya conocidos.

El Banco está en la mejor disposición de entrar en esa negociación.

## Patronato Escolar

El Patronato Escolar de Santiago Este, provincia de Alajuela, quedó integrado así:

Presidente, don Rafael Soto González; Vicepresidente, don Rafael Morera González; Secretario, señorita Zenaida Bulgarelli Flores; Tesorero, el Escolar Cantonal; Vocales, Isidro Quesada Solano, Rubén González Herrera, Antonio Alfaro González, Sinesio Alfaro León y señorita Luz Solera Castro.

## Para libros buenos en la Dirección de La Prensa

## La asamblea del Banco de Cooperación Nacional

Los accionistas del Banco de Cooperación Nacional han sido convocados para una asamblea que tendrá verificativo el domingo doce del corriente mes, a las dos de la tarde en el local de las oficinas.

En dicha asamblea se procederá a la elección de la nueva Directiva. También el gerente presentará el informe general de los negocios durante el año que terminó el 31 de julio.

# Pan PARA TODOS

## Excelente calidad

Se fabrica don ALBERTO ODIO en "LA JOSEFINA" situada frente al Mercado, al lado de "El Gallito".

Haga usted sus compras y se convencerá de la verdad.

Novelas de varios estilos, solicítelas en la Dirección de La Prensa, casa Falcó

EL BANQUETE DE LA VIDA

LA FELICIDAD

XVII

Los hombres, seres con alta conciencia de su personalidad, con elementos propios de vida, y cuando no, en posesión de condiciones naturales que pueden completarse por solidaridad, por amistad, por amor y además por mutualidad en estricta justicia, son socialmente libres e iguales, han de serlo por necesidad. No lo son aún, ni el que tiraniza ni el tiranizado, por no haber concluido todavía el período evolutivo de la propia constitución ni el de la organización solidaria de sus colectividades.

Por haberse localizado en países distintos y lejanos unos de otros, bajo la influencia de climas variados y diferentes medios de vitalidad, creándose como humanidades diversas, y a causa también de irrupciones y conquistas sometidas después a la acción del tiempo y de las fuerzas terrestres, han surgido razas y subrazas con caracteres especiales y rasgos distintivos múltiples y opuestos; resultando que mientras unas han hallado facilidades que han abierto libre vía a la evolución, otras por imposibilidad, o por no sentir la necesidad en un medio placido y tranquilo, han permanecido estancadas en cierto grado primitivamente progresivo, o han progresado mucho más lentamente, convirtiendo en diferencia y enemistad la que debía caracterizarse por pacífica unidad.

Por eso desde donde quiera que se examine el asunto, ni por el estudio de la prehistoria, ni por el de los salvajes actuales, se encuentra el hombre primitivo; acerca del cual dice Letourneau: «Por lejos que llevemos los diversos procedimientos de investigación en el pasado del género humano, no nos presentan jamás un tipo bajo el cual no haya sitio más que para el animal. Poseemos desde hace pocos años restos óseos pertenecientes a un primate intermediario que no era ya un mono sin ser todavía un hombre; pero del género de vida, de la mentalidad de este antecesor probable de nuestra especie, nada sabemos absolutamente. Por su parte la prehistoria nos conduce seguramente al origen de la industria humana, pero nada dice del estado mental y social de los más remotos obreros de la prehistoria, siéndonos preciso recurrir a los más atrasados de nuestros prehistóricos contemporáneos.»

Es, pues, un progreso, la existencia misma del hombre, y en estado progresivo se nos presenta siempre a nuestra consideración, ya que la piedra tallada vale intelectualmente tanto como cualquier descubrimiento moderno.

La pena producida por la necesidad, la aspiración formulada por el deseo y la satisfacción conseguida a ver realizada la aspiración, dan la norma de la vida de la humanidad, desde aquellos inciertos tiempos del hombre mono o del mono hombre hasta nuestros días. Así continúa la sociedad, satisfaciendo deseos hijos de necesidades, hasta crear una especie de mecanismo sociológico perfecto, en armónica concordancia con el individuo y con la colectividad, que desvanezca todo antagonismo, y vuelva la humanidad al clan primitivo, perfeccionado y adornado con todas las maravillas del arte y de la ciencia, enaltecido además por inalterable justicia que dé base firme a una perdurable felicidad.

Conquistada la naturaleza y destruido el privilegio, los humanos llevarán su derecho inmanente —entonces verdadera y prácticamente ilegible e inalienable— en íntima e indisoluble unión con su personalidad, y, como las angélicas de la edad de oro soñada por Cervantes, correrán de valle en valle y de otero en otero, sin temores ni peligros, porque la trabazón de los derechos de todos será la positiva salvaguardia del derecho de cada uno.

Y por esta vez la previsión poética sufrirá tremenda corrección porque no es la edad de

oro un estado de inocencia primitiva, ante el cual toda variación y dolor, sino al contrario, una constitución social futura en que, por un desvanecer de la animidad heredada, por un perfeccionamiento sucesivo y una organización científico-armónica en que todos colaboran al bien común y de él disfrutan, adquirirán los hombres y las mujeres el equilibrio fisiológico racional que les corresponde y a que tienen derecho por haberlo construido con su inteligencia y con su voluntad tras innumerables y dolorosos sacrificios.

Futuras generaciones de sabios, artistas e industriales, sin plebe, masa ni vulgo en que cada uno llegará, sin atrofia posible, al máximo de su poder, sintiéndose como el centro de aquel mundo de bondad y de belleza, darán la acción de la felicidad suprema.

Al que lo dude le recordamos que, contra las negativas de los seosatos y de la gente de orden, la inducción, con Leverrier, descubrió un mundo, y, con Havelacque y Mortillet, presintió el *Homo sapiens* en 1873 que descubrió en 1894, en la va, Dubois, denominó *Pithecanthropus erectus*. Nadie, pues, tiene derecho a dudar de esta profecía inductiva de R-elus: «La sociedad anarquista es una comunidad de iguales, y será para todos una felicidad inmensa de que no podemos formar idea actualmente, vivir reconciliados todos; porque los intereses de dinero, de posición, de casta, no harán enemigos entre los unos de los otros; los

LA ESPAÑA ALMACEN DE ABARROTES

Fábrica de Velas, Jabón y Fideos

100 varas al Oeste del Palacio de Justicia

Martinez & Co.

APARTADO N° 211

TELEFONO N° 694

hombres podrán estudiar juntos, tomar parte, según sus aptitudes personales, en las obras colectivas de la transformación planetaria, en la redacción del gran libro de los conocimientos humanos; en una palabra, gozarán de una vida libre, cada vez más amplia, poderosamente consciente y fraternal.

Y contra la palabra de la ciencia y del amor no prevalecerán la ignorancia ni la malicia.

A. L.

LA PRENSA

DIARIO DE LA TARDE FUNDADO EL AÑO 1919

Redactor:

ROGELIO GÓLCHER

Administrador:

RICARDO FALCÓ M.

Precio de suscripción: \$ 2.00 al mes

ADMINISTRACIÓN:

Avenida 7ª Este N° 344

Teléfono N° 71 :: Apartado 63

San José Costa Rica

Programa

del concierto que dará la Banda Militar a las 20 horas en el Parque Morazán.

- 1º. El Doctor Figueres, Marcha, Barrantes.
- 2º. El Campo del paño de oro, Obertura, Buot.
- 3º. Colegial, (estreno), Fox Trot, Bonx.
- 4º. Madame Butte fly, Fantasía, Puccini.
- 5º. Tentación, Vals, Bolognesi.

El Director de la Banda, Roberto Cantillano

Las mejores obras de los principales autores, en la Dirección de La Prensa

Noticias informativas internacionales

Continúa la labor de acercamiento industrial entre Francia y Alemania

Los grandes intereses en Alemania y Francia a la explotación de anilinas han resuelto fusionarse para conseguir el mejor éxito en sus negocios. El paso preliminar de este convenio lo dieron en 1920 los industriales de una y otra nación que convinieron efectuar un intercambio de patentes y fórmulas que les ha dado excelente resultado.

La primera china que ejerce la abogacía

Ante los tribunales de Shanghai ha empezado a ejercer su profesión de abogada la Srta. Soume Chen, graduada de la Universidad de París. Es la primera mujer de China que alcanza dicho honor.

La clausura del Quinto Congreso Pacifista Internacional

Con discursos de algunas de las más prominentes figuras de la política francesa se clausuró en Rheims el Quinto Congreso Pacifista Inter-

nacional, al que concurrieron representantes de todas las naciones. La delegación más nutrida la envió Alemania. Cada una de sus ciudades se hizo representar por varios jóvenes, decididos patrocinadores de este movimiento que cuenta con ardorosos afiliados en Europa y Sur América.

En Berlín funciona un Instituto de Ciencias Sexológicas

El Instituto de Ciencias Sexológicas, de Berlín, Alemania, celebra reuniones públicas semanalmente y se discuten por peritos todas las cuestiones relativas a la higiene y psicológica de los sexos. Los concurrentes están autorizados a formular preguntas verbales y por escrito.

Lo que piden los misioneros melodistas estadounidenses en el Japón

Los misioneros metodistas estadounidenses en el Japón han elevado un escrito a Washington pidiendo que se enmienden las leyes de naturalización para que la ciudadanía nacional pueda otorgarse a todos los asiáticos con sujeción a las rígidas condiciones que se dicten.

Los bancos de Londres entregarán 80,000,000 a Rusia

Los bancos de Londres entregarán en el próximo año al gobierno de Rusia los \$80,000,000 que se hallan depositados a la cuenta del zar Nicolás desde 1914. Los grandes duques y duquesas y la hermana de Nicolás tienen presentadas reclamaciones por este dinero.

Asombroso crecimiento de la población Japonesa

En 1850 los japoneses eran 27,000,000 y este número se había elevado ya para 1920, datos oficiales, a 66,000,000. Su aumento ha excedido del 100 por 100 en los últimos 50 años.

Baile en el Club "A. B. C."

Del Club Sport "A. B. C." de Cinco Esquinas recibimos la siguiente invitación que agradecemos:

Sr. Director de "La Prensa". Pte.

El Club Sport "A. B. C." de Cinco Esquinas tiene el gusto de invitar a Ud. a un baile que tendrá lugar el día 5 del corriente, a las 7.30 p. m., en el salón local del Club, cito centro de Cinco Esquinas.

Buenas novelas, en la Dirección de La Prensa

Una acción

DE

ELECTRIONA

LA PUEDE UD. PAGAR

EN

VEINTE ABONOS

DE

\$ 10-00

MENSUALES

PIDA PROSPECTOS



# El Secretario...

ve, sale al paso, siempre armado de revólver el hijo para poner la nota final amenazando a todas las personas. Y nosotros nos preguntamos: ¿pero es que no está prohibido portar armas de fuego? ¿O goza ese muchacho del privilegio exclusivo de llevar revólver para sacarlo a cada momento y amenazar a aquellos caballeros que son blanco de los procedimientos correctos de su padre? De esto deben tomar nota las autoridades de policía y principalmente el señor Director General de Policía. Porque de lo contrario, las mismas víctimas de los desafueros del Secretario de Instrucción Pública, tendrán tarde o temprano que hacerse justicia por sí solas, dando el correctivo que aquel personaje de los escándalos se merece.

También hacemos un llamamiento a todos los miembros del Magisterio Nacional para que reclame más respeto en dicha Secretaría por el mismo decoro y prestigio del Magisterio. ¿Qué hacen los maestros que no levantan su voz de protesta por tanta incorrección y tantos malos ejemplos dados por el Jefe Supremo de la Enseñanza? Todos debieran iniciar un movimiento en el sentido de que para honor de su mismo Ministerio, se ponga coto a tanto escándalo.

Los maestros ven con desagrado y se avergüenzan de esos hechos. Entonces, por un dictado de conciencia deben protestar con energía y pedir que se imponga el orden y la moralidad en el Ministerio de Educación Pública.

Y a ora no sólo a los maestros toca esto. También el Congreso Constitucional, que en días anteriores fue desairado de modo incalificable, ha recibido un nuevo agravio en la persona del autor diputado don Enrique Fontecilla Zúñiga, y en las burlas que fueron objeto los

diputados Padilla y Orlich, por parte del señor Quesada. También le corresponde levantar su voz de protesta, no sólo por el respeto que se merecen esos señores diputados, sino por el decoro nacional. Los señores diputados deben imponer, como un acto de saneamiento moral, su influencia en el sentido de que se depure aquel Ministerio, destituyéndose al señor Quesada.

Y téngase en cuenta que un hombre que ataca a otro cuando éste va acompañado de una dama, de su esposa, es doblemente cobarde y doblemente chavacano. Qué se puede esperar de un individuo que no tiene respeto ni por las señoras?

Y no diga ahora el señor Presidente que estos nuevos escándalos son promovidos por el reformismo.

Nada de eso. El señor Presidente está bien enterado de los últimos sucesos y comprende perfectamente quiénes los ha promovido ha sido el mismo Secretario de Educación Pública.

Y díganos el señor Presidente ¿le conviene, para el buen orden de su gobierno, tener en ese Ministerio a un hombre de tal talla?

No creemos que el Licenciado Jiménez tolere tantos desafueros. Su deber, en este caso, es proceder a la destitución del señor Quesada.

Y como último comentario diremos esto: ¿Qué haría el señor Presidente de la República si un maestro cualquiera cometiera un acto de tal índole?

Estamos seguros que inmediatamente pediría se impusiera el correctivo necesario, equivaliendo ello a la destitución del magisterio. Y entonces, ¿qué es lo que se debe hacer en el caso presente en que no ha sido un simple maestro el autor de esos escándalos, sino el propio Secretario de Educación Pública?

## BANCO DE COOPERACION NACIONAL CONVOCATORIA

De acuerdo con lo prescrito en nuestros Estatutos, tengo el gusto de convocar a todos los miembros de esta Institución a la asamblea general que ha de celebrarse el domingo 12 de los corrientes, a las dos de la tarde, en el mismo local de nuestras oficinas.

En esta asamblea ha de hacerse la elección de la nueva Directiva, y el señor Gerente presentará el informe general de los negocios durante el año que terminó el 31 de julio. Eucarezco a todos la puntual asistencia.

ALEJANDRO SALAZAR U., Srío.

## Delegado de la Municipalidad Cámara de Comercio en el Perú

Callao, Perú, Agosto 22 de 1926.

Señor Redactor de LA PRENSA

San José, Costa Rica.

Tengo el honor de participarle que con fecha 14 de Julio de 1925 la Honorable Cámara de Comercio de la República de Costa Rica me honró con el nombramiento de Delegado para ante la Honorable Cámara de Comercio de Lima y la Asociación de Comerciantes del Perú habiendo sido a la vez reconocido oficialmente por ambas Instituciones.

Al mismo tiempo me es grato comunicarle que he fijado la residencia de la Delegación en el Callao, calle de Constitución 77, al lado de C. Nicollety.

Aprovecho esta oportunidad para ofrecerle los sentimientos de mi más alta y distinguida consideración.

CARLOS FERNÁNDEZ MORA

## Un accidente Enormes fianzas

El tenor nacional Melico Salazar sufrió ayer una caída que le ocasionó la fractura de un pie.

Por el motivo no puede asistir al concierto que se ha organizado en la ciudad de Cartago.

El tenor tendrá que guardar cama por algunos días.

Sentimos mucho lo ocurrido.

## Se descubren nuevos desfalcos Baile en el Club Alemán

Nuestro Corresponsal en Limón nos comunica que se ha descubierto nuevos desfalcos en las oficinas de la United Fruit Co. en aquella ciudad y algunos lugares de la Llave.

La Compañía ha ordenado una minuciosa investigación en todas sus dependencias para poner en claro esos malos manejos.

## Juegos para el domingo en Conventillos

El domingo habrá los siguientes matches de football en primeras divisiones: Herediano y Cartaginés, a las once horas, en Cartago. Arbitro don Enrique Sancho. Sociedad Gimnástica Española contra Once Tigres, a las diez en el Estadio y será arbitrado por don Egon Holts.

Libertad contra Moravia a las diez y treinta horas. Arbitro Enrique Ulloa.

## También en Atajuela habrá baile el 14

Un grupo de jóvenes de la sociedad atajuelens está organizando un suntuoso baile para la noche del 14 del corriente mes celebrando así el día de la patria.

El Comité organizador de la fiesta se muestra empeñado porque este resulte de los mas brillantes y pomposos.

La orquesta del joven Beeche ha sido contratada para amenizar esa fiesta.

Pronto circularán las invitaciones del caso.

## Hoy sale la fuerza armada

Hoy debe salir rumbo a Puntarenas la fuerza armada nacional para resguardar nuestra frontera.

Se nos informa que se Dolores de Cabeza Causados por Reñidos

El Latativo BRUNO QUININA alivia el dolor de cabeza curando el Resfriado. Es un remedio eficaz y probado. La firma de E. W. GROVE se halla en cada cajita. PARM MEDICINE CO., St. Louis, R. U. de A. territorio

# United Fruit Co.

## Servicio de vapores

Principiando con el vapor PASTORES que llegará el jueves 8 de abril, los vapores PASTORES, ULUA, TOLOA y CALAMARES, que hacen el servicio entre New York y Limón, llegarán a este último puerto los días jueves en la mañana, y zarparán los días sábado en la tarde, haciendo escala en ambos viajes en Habana (Cuba) y Cristóbal (Colón).

Habrán un servicio semanal entre Boston y Puerto Limón, haciendo escala de venida en la Habana y de regreso los vapores zarparán de Limón directamente para Boston los días domingo a medio día.

Los vapores ABANGARES, ATENAS y TURRIALBA llegarán a Limón vía Habana y Cristóbal los viernes en la mañana, zarparán de este puerto para New Orleans, vía Puerto Castilla y Habana los viernes en la tarde.

Los vapores CAVINA, ARIGUANI y CARARE que hacen el servicio entre Avonmouth y Limón, llegarán a este último puerto los jueves en la mañana, y zarparán de regreso los viernes en la tarde. Estos vapores harán escala de venida en Barbados y Trinidad y de regreso en Cristóbal y Kingston.

Para más informes dirigirse a las oficinas de la Compañía en Limón o a los Sub-Agentes Sres. Sasso & Pirie Sucesores.

**M. M. MARSH,**  
Administrador

## Librería Falcó

Avenida 7ª. Este, Número 344: CASA FALCO  
Apartado 638: Teléfono No. 71

### LIBROS SELECTOS

A \$ 0.30 EL TOMO

La escuela altruista, A. Lorenzo  
La Basílica fantasma, Pierre Loti  
El príncipe feliz, cuentos, Oscar Wilde  
Miscelánea literaria, Juan Maragall  
La ciencia y la metafísica, C. Gagini  
La nueva Rusia creada por los Soviets, por C. Nicollety  
Lecturas, Angel Ganivet  
La vida que pasa, Eduardo Zamacois  
El estado docente, R. C. Meléndez  
La canción triste, poesías, V. Medina  
Del momento fugaz, L. Montalbán  
Homenaje a Francia, varios autores  
Desde Europa, José Enrique Roto  
Diálogos sobre la belleza, Francisco Pi y Margall  
Páginas selectas, Jacinto Benavente  
Mitología hispano-americana, Nicaragua  
Años vecinos, Georges Clemenceau  
El patio azul, Santiago Rusiñol  
De sobremesa, Jacinto Benavente  
Brouces de antaño, E. Calsamiglia  
El Jardín de Epicuro, Anato e France  
Páginas escogidas, Mariano Ospina R.  
Juan José, Joaquín Dicenta  
Aricanos, Eca de Queiroz  
Las guarías del crepúsculo, Napoleón Pacheco  
El alma de la escuela, Luis de Zulueta  
Ocios, varios autores

A \$ 0.40 EL TOMO

Las obras y los días, Eugenio D'Ors  
Poesías, Edmundo Montagué  
Algunas páginas, Remy Gourmont  
Meditaciones, M. Medina Betancourt  
Sus mejores cuentos, A. Monteavaro  
Llaves, Andrés Berruga  
El sexto matrimonio, H. de Régnier

A \$ 0.50 EL TOMO

Oro de la mañana, poesías, Rafael Cargnona  
Frosas, José Asunción Silva  
Cuentos grises, Carlos Gagini  
Autología de la verificación rítmica, Pedro Henríquez Ureña  
La Jaula, cuadro dramático, Luciano Demare  
Hiena, revista ilustrada, 100 páginas  
Ciclos lectura  
La rosa de Bagdad, poesías, Arévalo Martínez

Pequeño ideario, Angel Ganivet  
La epidemia, comedia en un acto, Octavio Mirabeau  
Gente de Madrid, siluetas y semblanzas, Carlos Frontaura  
Pecunia minuta, poesías, Felipe Pere González  
Por esos mundos, Rodrigo Soriano  
Prosa epistolar, Marqués de Santillana  
Alejandros finasí, M. Matos  
Pajaritos, L. Ruiz Contreras  
Polvo del camino, Angel Guerra  
Sol y sombra, Ricardo Sepúlveda  
Botones de muestra, Ricardo Pérez  
Cuentos Alicia Pestana  
[Rataplan], Jo é M<sup>a</sup> Matheu  
La niña Aracón, novela, J. López Vaqueiro  
Con el estibón, Enrique José Varona  
De la amistad y del diálogo, E. D'Ors  
El Universo en la Ciencia antigua, Felipe Picatoate  
Rick, novela, Eduardo Zamacois  
Estudios sobre la Edad Media, Fco. Pi y Margall  
Cosas mías, Joaquín Dicenta  
Juglarías, poesías, Eduardo Marquina  
Las cocinas del rosal, O. Jiménez  
El hombre que parecía un caballo, Rafael Arévalo Martínez  
Gracias, novela, A. de Lamartine  
A. margen de la epopeya, E. Martín  
A \$ 0.75 EL TOMO

Las ciencias históricas, E. Renán  
Trabajos de amor perdidos, comedia, W. Shakespeare  
Brochetas artísticas, T. P. Mechini  
Sala de retratos, Enrique Díez-Caudeo  
3 novelas cortas, varios firmantes  
menor JM Chacón y Calvo  
De los jesuitas, J. Michelet  
Temas varios, Eduardo Benot  
Las clases jornaleras, F. Pi y Margall  
Crítica del cristianismo, F. Laurent  
El utilitarismo, Stuart Mill  
La propiedad, P. J. Proudhon  
Vagamanderos, poesías, C. Gagini  
Amadocis, novela, Enrique Lodos  
Autología de escrito esjopico, vario  
Lep y, co. P. de S. I. U.  
Atina de a. Ftard, poesías, Blanca C. de Hunc  
Poema modernos y exóticos, por lasada cajita.  
Bartheleme Garud z

# TRAUBE

Fábrica de Hielo, Cervezas y Aguas Gaseosas ginger grande y pequeña

Aguas minerales: Kola Doble Kola Champagne Cream Soda - Gergerale

Doble Grande y Pequeña

Los mejores libros de los principales autores, en la Librería Falcó